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ACTUALIDAD

El legislador del Movimiento Popular Fueguino (MPF), Pablo Villegas, expresó duras 
críticas contra el reciente convenio firmado que implica un costo total 
de más de 1.200 millones de pesos.

SE APROBÓ EL 
PRESUPUESTO 
MUNICIPAL 2025 
EN RÍO GRANDE

¡COMIENZA EL 
NACIONAL DEL 
CONSEJO FEDERAL 
EN RÍO GRANDE!

El legislador Jorge Lechman, de Somos Fueguinos (SF), explicó que durante la sesión del 
último jueves la Legislatura aprobó el presupuesto 2025 por mayoría simple, 
con 8 votos a favor y 7 en contra.

“ANTES DE PENSAR EN ADMINISTRAR AEROLÍNEAS, 
DEBERÍAN TRABAJAR EN BENEFICIO DE LAS PROVINCIAS”

“ES FUNDAMENTAL QUE LA PROVINCIA CUENTE CON UN 
PRESUPUESTO PERO NO AVALAMOS UN ENDEUDAMIENTO”

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

AEROLÍNEAS ARGENTINAS

$1.200 MILLONES

PÁG. 3

TIERRA DEL FUEGO

PÁG.  5

PÁG. 6
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El intendente de Ushuaia Walter Vuoto encabezó el acto de inauguración de la 
planta de Faena Municipal, la obra incluye un sistema de tratamiento de 
efluentes líquidos de ganado ovino y bovino. PÁG.  9

FUTSAL

Se trata de $133 mil millones 
que serán destinados, como 
prioridad, a la generación de 
obra pública, fortalecimiento del 
sistema municipal de salud y el 
sostenimiento de la asistencia 
social.

“ESCANDALOSO DESPILFARRO” EN CONVENIO 
ENTRE EL GOBIERNO PROVINCIAL Y LA UBA

PÁG. 9

INAUGURARON LA PLANTA DE FAENA 
“ARTURO ‘CHIQUITÍN’ PASTORIZA”

El año se cierra a todo trapo en 
el norte de la isla en el marco del 
Nacional de Clubes. Camioneros, 
San Isidro, ADEFU y Mercantil son 
los que van por la gloria eterna 
ante los mejores del
 interior del país.

El senador nacional por Tierra del Fuego, Pablo Blanco, fue crítico con las declaraciones 
de los gobernadores Axel Kicillof y Gustavo Melella sobre su interés en 
participar en la administración de la aerolínea. 

USHUAIA
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CON INFLACIÓN DEL 2,4%, EN USHUAIA 
EL TAXI AUMENTÓ UN 40%

Desde las 00 horas de este mar-
tes, las tarifas del servicio de taxis en 
Ushuaia experimentaron un aumen-
to del 40%, una medida que impacta 
tanto en la bajada de bandera como 
en las fichas. El presidente de la Aso-
ciación de Taxis de Ushuaia, Fabián 
Lara, detalló por FM Master’s los mo-
tivos que llevaron a implementar este 
incremento, así como las expectativas 
del sector para los próximos meses.

El nuevo cuadro tarifario establece 
que la bajada de bandera tendrá un 
costo de 1.800 pesos y la ficha diurna 
normal, de 80 pesos. Durante los fines 
de semana, los sábados, domingos y 
feriados, los valores aumentan a 2.160 
pesos para la bajada de bandera y a 96 
pesos por ficha. Según Lara, esta ac-
tualización responde a una solicitud 
presentada al Ejecutivo municipal 
hace poco más de un mes.

En relación con el procedimiento 
para aprobar la suba, el titular de la 
asociación aclaró: “Ante la modifica-

El servicio de taxis en la ciudad de Ushuaia aumentó un 40% desde este martes, tanto para bajada de bandera como para ficha. 
El titular de la Asociación de Taxis local explicó las razones del incremento, mucho más alto que la inflación.

ción ya que hubo hace aproximada-
mente un año, la tarifa no pasa por el 
Concejo Deliberante. Sí es un pedido 
que se hace al Ejecutivo, los tiempos 
legales, asamblea pública que tuvimos 
el día 10 de diciembre, donde concu-
rrió gran cantidad de vecinos, no ha 
habido ningún tipo de objeción”.

Lara explicó que los factores eco-
nómicos han sido determinantes para 
justificar este aumento. “El argumen-
to está más que a la vista, el incremen-
to de la inflación, los combustibles y 
mantener una unidad en la calle cada 
día es más costoso”, sostuvo, aunque 
no se expresó sobre la enorme dife-
rencia con la medición estadística del 
gobierno nacional.

Entre los principales gastos que 
afrontan los taxistas mencionó el alza 
en los insumos básicos como aceites 
y filtros, así como el significativo cos-
to diario de combustible, que alcanza 
un promedio de 25.000 pesos por ve-
hículo y puede escalar hasta 60.000 o 

DESDE ESTE MARTES

70.000 pesos para quienes operan con 
doble turno.

A estos costos operativos se suma 
el impacto del contexto inflacionario 
en la economía de los trabajadores del 
sector. “Ni hablar de lo que tiene que 
ver con la canasta familiar y el resto de 
las cosas”, agregó Lara.

En cuanto a la demanda del ser-
vicio, el dirigente reconoció que las 
expectativas para la temporada no se 
han cumplido del todo. “A diferencia 
de otros veranos, hemos tenido un in-
cremento, no por ahí el que se espera-
ba ya que, con esto de la economía y el 
cambio de dólar, por ahí el turista ha 
elegido otras opciones, no tanto como 
Ushuaia”. 

No obstante, confía en que los arri-
bos de cruceros y el aumento de vuelos 
al aeropuerto local, que proyecta un 
crecimiento del 25% al 27% en compa-
ración con el primer semestre, puedan 

dinamizar la economía y generar ma-
yor actividad para los taxis y otros sec-
tores comerciales de la ciudad.

Finalmente, Lara expresó optimis-
mo respecto a los meses venideros, 
tradicionalmente los de mayor afluen-
cia turística. “Estamos esperando una 
mejora en los meses más fuertes que 
son ahora que vienen las fiestas, ene-
ro y febrero, en donde viene por ahí el 
grueso de turismo a nivel nacional e 
internacional”, afirmó, subrayando la 
importancia del turismo en la sosteni-
bilidad del servicio y en el movimiento 
económico de Ushuaia.

El incremento tarifario, si bien re-
fleja la necesidad de adaptar los pre-
cios a una estructura de costos cre-
cientes, así como a las expectativas 
del sector, muchos consideran des-
medido el incremento si se referencia 
la inflación nacional medida por el 
INDEC.
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ACTUALIDAD

El proyecto incluye más de 200 programas presupuestarios con Perspectiva de Género. Se trata de $133 mil millones que serán 
destinados, como prioridad, a la generación de obra pública, fortalecimiento del sistema municipal de salud y el sostenimiento 
de la asistencia social.

SE APROBÓ EL PRESUPUESTO 
MUNICIPAL 2025 EN RÍO GRANDE

El Presupuesto Municipal para el 
2025 demuestra la capacidad de la ges-
tión de afrontar los gastos municipales 
con recursos propios, dejando un saldo 
positivo. Un hecho que refleja la solidez 
económica del Municipio de Río Gran-
de que sostiene su funcionamiento y 
genera un ahorro primario.

El manejo equilibrado, ordenado 
y responsable de las cuentas públicas 
permitió que el Estado Municipal cuen-
te con un plan íntegro de obras públicas 
llevado adelante con fondos propios. A 
su vez, el Presupuesto incluye el 20% 
del gasto total destinado a las obras via-
les y de infraestructura en la ciudad, el 
cual abarca el Plan Integral de Mejora-
miento Vial; Obras de Infraestructura 
Sanitaria; Obras Civiles y de Servicios; 
la generación de suelo; así como la fina-
lización de obras nacionales.

La suma total de los recursos muni-
cipales cubre todos los gastos contem-
plados en el Presupuesto presentado, 
lo cual refleja el trabajo de una gestión 

responsable y cuidadosa ante el uso 
de los recursos.

Cabe destacar que el Presupuesto 
Municipal contempla la bonificación 
del 50% del valor de la Unidad de 
Valuación Fiscal (UVF) que se utili-
za para calcular algunos impuestos y 

tasas. Una decisión que el Municipio 
toma en pos de acompañar a las veci-
nas y vecinos riograndenses alivianan-
do la carga tributaria.

El proyecto de Presupuesto presen-
tado y aprobado es resultado del trabajo 
que llevan adelante el Estado Municipal 

y la Asociación Argentina de Presupues-
to y Administración Financiera Pública 
(ASAP) para aportar transparencia y efi-
ciencia en el manejo de las finanzas pú-
blicas; brindar mayor capacidad para dar 
respuestas en tiempo y forma ante las de-
mandas de la comunidad.
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VICEPRESIDENTA PRIMERA DE LA LEGISLATURA

La legisladora provincial de Forja, Myriam Martínez, fue designada el sábado por unanimidad como vicepresidenta primera de la 
Legislatura fueguina para el período 2025. En una etapa marcada por desafíos institucionales y políticos, Martínez agradeció la 
confianza de sus pares y destacó la responsabilidad que implica este nuevo rol, que comenzará a ejercer a partir del 28 de febrero del 
próximo año.

“En principio es una nueva etapa y 
estoy muy orgullosa de tener esta opor-
tunidad y haber sido elegida de manera 
unánime por la Cámara, así que muy 
agradecida con los legisladores que 
me votaron”, expresó Martínez por FM 
Master’s, poniendo en valor el consen-
so logrado dentro de la Legislatura. 

La flamante vicepresidenta subra-
yó que su función estará orientada a 
acompañar la gestión del gobernador y 
garantizar las herramientas necesarias 
para el desarrollo de su gobierno, reco-
nociendo al mismo tiempo la compleji-
dad del contexto político y económico 
que atraviesa la provincia.

Este año, según destacó Martínez, 
fue particularmente difícil y auguró que 
el 2024 traerá nuevos desafíos. “Es una 
gran responsabilidad, un gran desafío, 
en estos momentos tan complejos que 
vamos a vivir el próximo año porque yo 
estaría asumiendo recién a partir del 
28 de febrero”, sostuvo. En esa línea, 
señaló que su rol implicará promover 

consensos dentro de la Cámara Legis-
lativa, una tarea que describió como 
ardua, debido a las diferencias inhe-
rentes entre los distintos espacios po-
líticos.

“El tema de los consensos siempre 
es dificultoso porque cada uno tiene 
su mirada y cada espacio político tie-
ne un proyecto diferente, en este caso, 
si estamos hablando de la oposición. 
Son intereses cruzados que a veces 
nada tienen que ver con la realidad de 
lo que necesitan los fueguinos”, co-
mentó, al tiempo que hizo un llamado 
a priorizar el bienestar colectivo por 
encima de las disputas internas.

En su análisis sobre la dinámica 
legislativa, Martínez reflexionó acerca 
de la importancia de la madurez po-
lítica para aceptar decisiones consen-
suadas, aunque no sean favorables a 
los propios intereses. “Uno tiene que 
respetarlos, puede estar de acuerdo, 
tal vez en los acuerdos que llevás ade-
lante, pero si se lograron los consen- sos para llevar adelante ese acuerdo y 

vos no obtuviste el resultado que que-
rías, con mucha madurez y responsa-
bilidad política tenés que aceptarlo”, 
subrayó.

La legisladora también destacó 
los logros alcanzados en materia de 
acuerdos políticos durante el año en 
curso, aunque reconoció que hubo si-
tuaciones difíciles que dejaron leccio-
nes importantes. “Nosotros hemos lo-
grado consensos importantes porque 
hemos tenido cambios en los acuer-
dos que teníamos dentro de la Cámara 
Legislativa y también el Gobierno de 
la Provincia, que son de público cono-
cimiento”, indicó.

En cuanto al futuro inmediato, 
puso énfasis en la necesidad de avan-
zar en la reforma de la Constitución 
Provincial, un proyecto central en la 
agenda del gobierno. “Nosotros no 
renunciamos a llevar adelante la re-
forma de la Constitución de la Provin-
cia, vamos a seguir esperando qué es 
lo que resuelve la Justicia y después 
veremos cuáles son las acciones que 

vamos a llevar adelante. El gobernador 
está muy decidido así que estamos tra-
bajando en consecuencia para lograr 
los consensos”, afirmó. Según explicó, 
dicha reforma es fundamental para 
planificar una Tierra del Fuego con vi-
sión a largo plazo, evitando medidas 
improvisadas que solo resuelvan pro-
blemas coyunturales.

Martínez recordó la importancia de 
los desafíos electorales que se avecinan 
y la velocidad con la que transcurre el 
tiempo en la vida institucional. “En el 
2025 tenemos elecciones intermedias y 
ya cuando querés acordarte es el 2027. 
Los tiempos corren rápido para todos, 
así que tenemos muchos desafíos por 
delante”, manifestó.

Finalmente, Myriam Martínez hizo 
un llamado a la unidad y al trabajo con-
junto en beneficio de la población fue-
guina, dejando de lado divisiones par-
tidarias. “Hay que gobernar para todos 
los fueguinos sin importar el partido 
que sea o si no es de ningún partido. La 
responsabilidad del desafío es mucho 
mayor”, concluyó.

MARTÍNEZ AGRADECIÓ LA CONFIANZA 
DE SUS PARES PARA SU DESIGNACIÓN
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El legislador del Movimiento Popular Fueguino (MPF), Pablo Villegas, expresó duras críticas contra el reciente convenio firmado 
entre el gobierno de Tierra del Fuego y la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires (UBA), que implica 
un costo total de más de 1.200 millones de pesos durante un período de cuatro años. 

VILLEGAS DENUNCIÓ “ESCANDALOSO DESPILFARRO” EN 
CONVENIO ENTRE EL GOBIERNO PROVINCIAL Y LA UBA

La iniciativa, destinada a desarrollar 
herramientas de gestión administrativa 
para el Ministerio de Educación, como 
un manual de procedimientos, un di-
gesto normativo y tableros de control, 
fue calificada por Villegas como “inmo-
ral” y desconectada de las necesidades 
de los fueguinos.

El acuerdo incluye un anticipo de 
22 millones de pesos, pagos mensuales 
por el mismo monto, y un 7 % adicional 
en concepto de gastos administrativos, 
además de posibles costos extra por ta-
reas complementarias. Según el legisla-
dor, estos gastos resultan desproporcio-
nados y carecen de justificación frente a 
las urgencias sociales y económicas que 
atraviesa la provincia.

“Este acuerdo no solo es un despil-
farro escandaloso de recursos públicos, 
sino que también refleja un profundo 
desprecio por las urgencias reales que 
atraviesan los fueguinos”, afirmó Ville-
gas. 

En esta línea, enumeró problemá-
ticas prioritarias que, en su opinión, 
merecerían mayor atención por parte 
del Ejecutivo provincial: “No hay plata 
para mejorar los hospitales, para ga-

$1.200 MILLONES

rantizar medicamentos oncológicos, 
para obras de agua potable y cloacas 
en vastos sectores de Ushuaia. Pero sí 
hay plata para pagarle a una universi-
dad por algo que podrían hacer nues-
tros profesionales locales, nuestros 
docentes y estudiantes de la UNTDF”.

El legislador fue más allá al califi-
car al convenio como “una afrenta a 
las verdaderas prioridades de nuestra 
provincia”. Según expresó, la magni-
tud de los recursos comprometidos 

no se condice con el producto que se 
espera, algo que consideró una mues-
tra de falta de empatía y conexión con 
las necesidades cotidianas de los ciu-
dadanos. “Es un convenio inmoral, 
cínico y absolutamente desconectado 
de la realidad de los fueguinos”, sen-
tenció.

Durante la última sesión legislati-
va del año, Villegas llevó sus cuestio-
namientos al recinto, donde subrayó 
el impacto que decisiones como esta 

tienen en la percepción pública de la 
política. “El padre de familia que en es-
tas fiestas no va a tener o laburo o no va 
a tener muchas veces la posibilidad de 
un plato de comida para sus hijos o, en 
todo caso, de poner un regalo a algún 
niño. Después nos quejamos de que 
hablan mal de la política y no, habla 
mal de la política este convenio, es una 
basura que ensucia la política, la buena 
política”, declaró enérgicamente.

También cuestionó la necesidad de 
recurrir a una universidad externa para 
realizar las tareas previstas en el con-
venio, sugiriendo que estos trabajos 
podrían ser desarrollados por recursos 
locales a un costo significativamente 
menor. En este sentido, mencionó al 
Sindicato Unificado de Trabajadores 
de la Educación Fueguina (SUTEF) 
como un posible actor capaz de asumir 
este desafío. “He tenido y tengo dife-
rencias con los dirigentes gremiales del 
Sindicato de Trabajadores Docentes, 
pero puedo llegar a asegurar que, si se 
le encarga a los miembros del SUTEF 
realizar este trabajo, lo van a hacer y 
por mucho menos de 1.200 millones”, 
sostuvo.
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“TERMINAMOS COMO EL 
GOBIERNO PRETENDIÓ 

QUE TERMINEMOS, 
EMPEZAR EL 2025 

CON EL PRESUPUESTO 
RECONDUCIDO DEL 
AñO 2023, CON LA 

VIGENCIA DEL DECRETO 
DE NECESIDAD Y 

UrGEnciA 70/23 y EL 
OTRO QUE LE PERMITE 
LA RENEGOCIACIÓN DE 

LA DEUDA EXTERNA, CON 
LO CUAL, SALVO HECHOS 

PUNTUALES, NO NECESITA 
MáS DEL CONGRESO”, 

SEñALÓ BLANCO,

DEMORA EN EL TRATAMIENTO

BLANCO CONSIDERÓ IMPOSIBLE CONTROLAR 
AL GOBIERNO SIN PRESUPUESTO

El senador nacional por Tierra del 
Fuego, Pablo Blanco, realizó un ba-
lance, al cierre del período de sesiones 
ordinarias en el Congreso, destacando 
la incertidumbre generada por la falta 
de aprobación del presupuesto 2025. 
En un contexto donde el gobierno na-
cional deberá recurrir a la reconduc-
ción del presupuesto 2023 y al uso de 
decretos, Blanco, por FM Master’s, ex-
presó su preocupación por el manejo 
discrecional de los recursos públicos y 
la ausencia de controles efectivos.

“Terminamos como el gobierno 
pretendió que terminemos, empezar 
el 2025 con el presupuesto reconduci-
do del año 2023, con la vigencia del De-
creto de Necesidad y Urgencia 70/23 y 
el otro que le permite la renegociación 
de la deuda externa, con lo cual, salvo 
hechos puntuales, no necesita más del 
Congreso”, señaló Blanco, enfatizando 
la estrategia del Ejecutivo de operar al 
margen del debate parlamentario.

El legislador cuestionó el impacto 
que esta modalidad tendrá en la asig-
nación de recursos a las provincias 
y en la concreción de obras públicas 

El senador formuló un balance de la actividad anual del Senado de la Nación, y señaló la marcada incertidumbre reinante ante 
la falta de presupuesto 2025 para el gobierno nacional.

esenciales. “En el presupuesto 2025, 
todos los convenios de obra que ha-
bían firmado con la provincia de Tierra 
del Fuego no quedó ninguno. Si fuera 
correcta la interpretación que debie-
ra hacer el gobierno y que no lo hizo 
en el ejercicio del 2024, es respetar las 
partidas del presupuesto reconduci-
do, con lo cual habría transferencias a 
la provincia por el tema educativo, por 
los subsidios al transporte y cosas que 
hizo caso omiso en el año 2024”, deta-
lló.

También apuntó a la concentración 
de recursos en el Ejecutivo, atribuyén-
dola a las atribuciones que la Ley de 
Administración Financiera otorga a 
la Jefatura de Gabinete. Según expli-
có, esto permite un manejo discrecio-
nal de los fondos, dejando de lado las 
necesidades de las provincias. “Van a 
manejar una mayor cantidad de recur-
sos de acuerdo a las necesidades que 
planteen ellos, no las necesidades que 
planteen las provincias”, afirmó.

Haciendo una comparación con la 
actitud del propio gobierno frente al 
ámbito universitario y las áreas a con- trolar, el senador fue tajante: “Ellos, 

que son los abanderados del control a 
las universidades, de las distintas re-
particiones, y me parece lógico, corren 
con la ventaja que sin presupuesto 
¿quién los va a controlar? Es imposible 
controlarlo”.

Blanco cuestionó duramente al pre-
sidente Javier Milei por la estrategia 
adoptada en torno al presupuesto, des-
cribiendo su actitud como autoritaria. 
“El presidente hizo un acto ceremonio-
so un domingo a la noche presentando 
un presupuesto que bien sabía que su 
objetivo principal era que no se trate, 
porque por primera vez en el país hay 
un presidente que dice ‘o me lo tratan 
como yo digo o no lo tratan’. Es una 
barbaridad, porque el país eligió un 
presidente, no un rey”, manifestó.

Por otra parte, el senador se refirió 

a temas específicos como el futuro de 
Aerolíneas Argentinas, destacando 
su postura a favor de que la empresa 
continúe siendo estatal, aunque no 
descartó la incorporación de capital 
privado en un porcentaje minorita-
rio. 

Sin embargo, fue crítico con las de-
claraciones de los gobernadores Axel 
Kicillof y Gustavo Melella sobre su in-
terés en participar en la administra-
ción de la aerolínea. “Como discurso 
para la gilada, para la tribuna, está 
muy bueno, pero me parece que antes 
de pensar en administrar Aerolíneas 
Argentinas, deberían destinar su tra-
bajo en beneficio de los habitantes de 
sus provincias”, expresó. 

En el caso de Melella, Blanco con-
sideró que hay prioridades más urgen-
tes en Tierra del Fuego, como el tema 
eléctrico en Ushuaia.

Otro eje de su balance fue la demo-
ra en el tratamiento de los pliegos de 
los candidatos a la Corte Suprema de 
Justicia, también culpando al Ejecuti-
vo por no convocar a sesiones extraor-
dinarias. “O es ignorante, o lo hace a 
propósito, que si quiere que nosotros 
tratemos los pliegos de Lijo y Mansilla, 
tiene que convocar a sesiones extraor-
dinarias, si no, no podemos tratarlo”, 
declaró. Además, criticó la falta de vo-
luntad política para resolver el tema en 
el corto plazo.

Finalmente, Pablo Blanco reafirmó 
su compromiso con el cumplimiento 
de la Constitución, advirtiendo que, de 
aprobarse algún decreto para el trata-
miento de cuestiones clave, impulsará 
su derogación. “Si lo hace por decreto, 
ni bien tengamos la posibilidad de se-
sionar, yo por supuesto voy a propiciar 
la derogación de ese decreto porque 
me parece que la Constitución hay que 
cumplirla”, concluyó.
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EL CIERRE DEL PERÍODO 
LEGISLATIVO FUE MARCADO 

POR LA REALIZACIÓN 
DE OCHO SESIONES, UN 

INCREMENTO SIGNIFICATIVO 
RESPECTO AL AñO 

AnTErior. “coMo PoSiTiVo 
PUEDO DECIR QUE ESTE AñO 
LEGISLATIVO TERMINÓ CON 

OCHO SESIONES, QUE ES 
PRáCTICAMENTE EL DOBLE 

qUE EL Año AnTErior.

El legislador aportó su reflexión sobre la última sesión de la Legislatura donde se renovaron autoridades. En su primer año como 
parlamentario, se comprometió a mejorar y pidió al oficialismo trabajar en lograr consensos más amplios.

LAPADULA EXPUSO LUCES Y SOMBRAS 
DEL TRABAJO LEGISLATIVO EN 2024

El legislador provincial Matías La-
padula, perteneciente al bloque Pro-
vincia Grande, ofreció un balance so-
bre su primer año en la Legislatura y 
compartió sus impresiones tras la últi-
ma sesión ordinaria del año, en la que 
se llevó a cabo la renovación de autori-
dades. Con un tono reflexivo, Lapadula 
destacó, en FM Master’s, los avances 
logrados, reconoció áreas que requie-
ren mejoras y enfatizó la necesidad de 
construir consensos amplios para en-
frentar los desafíos del próximo año.

El cierre del período legislativo fue 
marcado por la realización de ocho 
sesiones, un incremento significativo 
respecto al año anterior. “Como posi-
tivo puedo decir que este año legisla-
tivo terminó con ocho sesiones, que es 
prácticamente el doble que el año an-
terior. Eso es positivo, es una mejora. 
Así que tenemos que seguir trabajan-
do”, expresó el legislador, quien asu-
mió su banca a comienzos de 2024. 

No obstante, reconoció que “hay 
mucho para mejorar el trabajo legisla-
tivo, sobre todo en las sesiones, y tratar 
que el año que viene sigamos mejo-
rando la calidad del trabajo que nece-
sitamos todos para el año difícil que se 
viene seguramente”.

Valoró su primera experiencia como 

CIERRE DE AÑO

parlamentario, calificándola como un 
proceso de aprendizaje constante. “En 
mi caso, fue mi primera experiencia le-
gislativa, con mucho aprendizaje, mu-
cha experiencia y tratando de mejorar 
todos los días”.

La renovación de las autoridades 
de la Legislatura, un tema destacado 
de la última sesión, fue abordada por 
el legislador con una visión institucio-
nal. “Este cambio de autoridades tiene 
que ver también con el cambio en los 
acuerdos de mayoría que tiene el ofi-
cialismo dentro de la Legislatura, y yo 
creo que esto hay que respetarlo más 
allá de que uno esté de acuerdo. Por 
eso, en definitiva, el cambio de autori-
dades se dio por unanimidad”, explicó. 

Además, subrayó que, aunque la 
determinación de las autoridades es 
resultado de acuerdos de mayoría, 
“son las reglas de juego dentro de la 
Legislatura, dentro del ámbito demo-
crático”.

Sin embargo, hizo énfasis en la im-
portancia de ampliar los consensos 
más allá de la mayoría oficialista, ci-
tando como ejemplo los resultados de 
la penúltima sesión, en la que el pro-
yecto de presupuesto del gobierno no 
alcanzó la mayoría agravada de diez 
votos requerida. “El gobierno necesi-
taba para el proyecto que giró del pre-
supuesto una mayoría agravada de 10 
votos y no la obtuvo porque no trabajó 
y se equivocó en la política de cómo 
sentarse con aquellos bloques que no 
están dentro de esta mayoría que tie-
nen para trabajar en la Legislatura. No 
lo hizo y me parece un error político 
sabiendo que necesitaban esas mayo-
rías agravadas”, observó.

Para Lapadula, la lección de este 
episodio es clara: la imposición de la 
mayoría no siempre es suficiente, y re-
sulta imprescindible generar acuerdos 
más amplios para garantizar la gober-
nabilidad. “Deja un aprendizaje, algo 
para mejorar y entender que muchas 
veces, más allá de imponer esta ma-

yoría para cuestiones que tienen que 
ver, por ejemplo, con las autoridades, 
también es necesario ampliar esa ma-
yoría, porque muchas veces hace fal-
ta”.

De cara al próximo año, que avizo-
ra como complejo en términos econó-
micos y políticos, el legislador instó a 
un esfuerzo conjunto para lograr en-
tendimientos que fortalezcan la ges-

tión gubernamental. “Tenemos que 
sentarnos a trabajar y a consensuar 
claramente, porque si no, vamos a se-
guir teniendo estas discusiones y esta 
falta de herramientas que necesita el 
gobierno para llevar adelante una ges-
tión que, por motivos obvios de la eco-
nomía nacional, va a ser muy difícil el 
año que viene”, concluyó en su análisis 
el legislador Matías Lapadula.



  TIEMPO FUEGUINO |  17 de Diciembre de 20248 | 

FUTSAL

¡COMIENZA EL NACIONAL DEL CONSEJO 
FEDERAL EN RÍO GRANDE!

RÍO GRANDE.- El Futsal AFA se viste 
de gala. Río Grande recibe una semana 
plena en la 40x20 con la disputa del Na-
cional de Clubes organizado por el Con-
sejo Federal utilizando como epicentro 
La Fortaleza Verde de Camioneros.

Desde este martes se disputará el 
máximo certamen que tiene el interior 
del país junto a la Copa Argentina, que 
ya se llevó a cabo en este 2024 y coronó 
a Mercantil de Ushuaia como el cam-
peón.

Justamente, los campeones capita-
linos fueron los últimos en sumarse al 
espectáculo, tras la baja en la partici-
pación de El Porvenir de Formosa, que 
alegó insuficientes recursos para trasla-
darse a la isla.

Sin dudas, esta noticia potencia aún 
más la expectativa en Tierra del Fuego, 
poniendo a Ushuaia en la primera pla-
na junto a los dueños de casa Camione-
ros, ADEFU y San Isidro, ya clasificados 
de antemano a la cita.

El primer día rompe todo. El estreno 
para los nuestros será a partir de las 18 
cuando la Academia Deportiva del Fue-

Con la presencia de cuatro equipos fueguinos, el año se cierra a todo trapo en el norte de la isla en el marco del Nacional de 
clubes del consejo Federal. camioneros, San isidro, ADEFU y Mercantil son los que van por la gloria eterna ante los mejores del 
interior del país.

go conducida por Pablo Cobián reciba 
a Huarpes de San Juan.

Los naranjas se reforzaron con Ma-
tias Avendaño, Nicolás Tumkiewicz, 
Joaco Mansilla, Agustin Oberti, Agus-
tin Torres y Braian Valderas, apellidos 
que le dan un salto al rico plantel que 

posee el reconocido entrenador mul-
ticampeón.

Luego de la ceremonia inaugural 
pautada para las 19:30, saltarán a la 
cancha ni más ni menos que San Isi-
dro ante Opción Joven. Los de Santa 
Cruz con la expectativa de dar un gol-
pe franco sobre la mesa, mientras que 
el Tachero de reafirmar su candidatu-
ra al título. Cabe destacar que serán 
cuatro zonas, dos con cuatro equipos 
cada una y dos con tres, los cuales dis-
putarán un interzonal para completar 
la cantidad de partidos de cara a la 
fase final del certamen.

Clasifican a los cuartos de final los 
primeros y segundos de cada grupo, 
eliminando hasta determinar al gran 
campeón. Un lugar de privilegio reser-
vado para uno solo.

Pero la primera jornada se comple-
ta con el estelar. Dios mio. Camione-
ros de Río Grande, el dueño de casa, 
en su cancha, recibirá a Mercantil de 

Ushuaia en un partido de los que lla-
mamos clásico. Con todos los condi-
mentos. El “Yaya” Menseguez, Juli Ca-
maño, Douglas Romero, Coki Chavez, 
Aaron Camino, Nico Paredes y Román 
Andrade aparecen como refuerzos ru-
tilantes.

Mercantil, monarca en la Copa Ar-
gentina de Bariloche, también traerá 
un plus en su nómina. Uriel Espinoza 
de Hebraica, Agustin Oliva de HAF, Ja-
vier Ortega y Facundo Stein de Maga-
llanes. Aparece Lucas Aravena, en otro 
dato destacado.

Este martes desde las 10 inicia el 
cronograma oficial con la presentación 
en La Fortaleza, aperitivo para que se 
ponga a rodar la caprichosa a las 14 
tanto en el Maria Auxiliadora como Ca-
mioneros.

Los encuentros serán transmitidos 
por Futsal 9420 y la TV Pública Fuegui-
na, que se hará cargo del evento crucial 
de cada jornada.

PROGRAMACIÓN
Fecha 1: Estadio Maria Auxiliadora

14:00 Echesortu (Rosario)             v Deportivo Branquito (Pto. Madryn)
16:00 Jockey Club (Rosario)         v Villa Mitre (Bahía Blanca)

Fecha 1: Estadio La Fortaleza
14.00 Los Andes (San Nicolás)     v Gimnasia y Tiro (Salta)
16:00 Olivares (San Luis)               v Huarpes (San Juan)
18:00 ADEFU (Río Grande)            v Alborada (Bariloche)
19:30 Acto Inaugural
20:30 San Isidro (Río Grande)       v Opción Joven (Río Gallegos)
22:30 Camioneros (Río Grande)   v Mercantil (Ushuaia)
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Este lunes, el intendente de Ushuaia Walter Vuoto encabezó el acto de inauguración de la Planta de Faena municipal “Arturo 
‘chiquitín’ Pastoriza”, cuya obra civil incluye un sistema de tratamiento de efluentes líquidos de ganado ovino y bovino y trabajos 
clave para garantizar el tratamiento primario de los efluentes para la operatividad de la planta.

FUE INAUGURADA LA PLANTA DE FAENA 
MUNICIPAL “ARTURO ‘CHIQUITÍN’ PASTORIZA”

 “Estamos muy felices porque el 
matadero es un engranaje que mueve 
un montón de sectores productivos, 
que permite que toda la producción 
de los fueguinos quede en Tierra del 
Fuego, que la plata de los fueguinos 
quede en Tierra del Fuego y no se vaya 
a otras provincias”, dijo Gimena Pasto-
riza acompañada de su familia, quien 
agradeció que la planta de faena lleve 
el nombre de su padre.

“Hoy es un día histórico para nues-
tra ciudad, un día en el que celebra-
mos el esfuerzo colectivo, la visión y 
el compromiso de muchas personas 
que hicieron posible que esta Planta 
de Faena sea lo que es hoy, un ejemplo 
de progreso, trabajo en equipo y amor 
por nuestra comunidad”, destacaron 
en la inauguración. Estuvieron presen-
tes en el acto las diputadas nacionales 
Andrea Freites y Carolina Yutrovic, la 
legisladora Victoria Vuoto, la vicein-
tendenta Gabriela Muñiz Siccardi, los 
concejales Gabriel De la Vega y Nicolas 
Pelloli, la concejala Yésica Garay e inte-
grantes del Gabinete municipal.

La secretaria de Economía y Finan-
zas de la Municipalidad de Ushuaia, 
Araceli Oviedo aseguró que “esta rein-
auguración de la planta que permite a 
cada vecino contar con productos re-
gionales, de productores locales, con el 
trabajo de nuestros empleados muni-

cipales con una inversión que se hizo, 
en su totalidad, con fondos municipa-
les y que además es la única planta pro-
vincial que cuenta con este sistema de 
saneamiento. La funcionaria agradeció 
al Intendente haber decidido realizar 
esta inversión y esta mejora para cada 
uno de los vecinos de la ciudad.

La obra estuvo a cargo del equipo 
de la Secretaría de Planificación e In-
versión Pública municipal e incluye el 
pretratamiento de efluentes verdes y 
mejoras estructurales, el mejoramien-
to y equipamiento de la cámara desen-
grasadora y la cámara de homogenei-
zación y la instalación de sopladores y 
aireadores en cámaras clave para opti-

mizar el tratamiento. También se colo-
caron cañerías de carga, descarga y de-
rivaciones provisionales para facilitar 
la operación con camiones atmosféri-
cos y se realizó la ejecución de cáma-
ras de toma de muestras, clave para el 
monitoreo de la descarga de efluentes.

El subsecretario de Desarrollo Eco-
nómico Roberto Trujillo celebró el 
esfuerzo que hizo el Municipio en la 
realización de la obra. “Todo el proce-
so de efluentes es totalmente nuevo y 

está debajo de sus pies”, les dijo a los 
presentes en el acto que se realizó en el 
playón de acceso al edificio, minutos 
antes del corte de cinta, la colocación 
de la placa con el nombre de ‘Chiqui-
tín’ Pastoriza y la recorrida de las ins-
talaciones.

“Tenemos la alegría de cumplir con 
las normativas vigentes, con todo el 
sistema rojo y verde”, destacó Trujillo 
y agradeció al intendente Vuoto por “la 
decisión política de apostar al trabajo 
y a la producción”. “La planta de fae-
na municipal tiene una capacidad de 
400 corderos faenados y 50 vacunos 
diarios y esta misma tarde comienza la 
planta con la faena. Todo lo produci-
do es de productores locales, son fae-
nados por trabajadores municipales, 
para ser consumidos en nuestra ciu-
dad, como así también en Tolhuin y en 
Río Grande”, expresó.

Finalmente, Trujillo agradeció a los 
trabajadores y sostuvo que “cuando 
el Gobierno nacional se encarga de la 
producción y del trabajo, ahí está el 
Estado municipal para generar más 
trabajo, más producción, más produc-
ción local y más alimentos de calidad”.

TIERRA DEL FUEGO

“ES FUNDAMENTAL QUE LA 
PROVINCIA CUENTE CON UN 
PRESUPUESTO APROBADO, PERO NO 
AVALAMOS UN ENDEUDAMIENTO”

El legislador Jorge Lechman, de So-
mos Fueguinos (SF), explicó que du-
rante la sesión del último jueves la Le-
gislatura aprobó el presupuesto 2025 
por mayoría simple, con 8 votos a favor 
y 7 en contra. Sin embargo, aclaró que 
el endeudamiento por 20 mil millones 
de pesos no fue aprobado porque re-
quiere una mayoría especial de dos ter-
cios, es decir, 10 votos afirmativos, que 
el gobierno no logró.  “Acompañamos 
el presupuesto porque es clave para el 
funcionamiento de la provincia, pero 
no avalamos un endeudamiento sin es-
pecificar claramente cuál será el desti-
no del dinero”, afirmó.  

Lechman destacó que contar con un 
presupuesto aprobado facilita el control 
de los recursos y evita la falta de trans-
parencia que genera un presupuesto 
reconducido. Sin embargo, lamentó 
que su bloque no pudiera excluir cier-
tos artículos que consideran contrarios 
a la Constitución provincial, propuesta 
que no fue aceptada.  

Finalmente, Lechman advirtió sobre 
la intención del gobierno de reformar 

el artículo 70 de la Constitución, que 
regula el uso de los recursos públicos. 
“Modificar este artículo eliminaría la 
necesidad de dos tercios para apro-
bar endeudamientos, lo que abriría la 
puerta a manejos poco claros. La Cons-
titución debe defenderse con responsa-
bilidad y en beneficio de todos los fue-
guinos”, concluyó

USHUAIA
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SALDO AMPLIAMENTE POSITIVO DE LA FIESTA 
PROVINCIAL DE LA LENGA

La ciudad de Tolhuin vivió una 
nueva edición de la Fiesta Provincial 
de la Lenga Fueguina, consolidada 
como uno de los eventos cultura-
les más destacados de la provincia. 
Durante tres días, el público local y 
visitantes de toda Tierra del Fuego 
disfrutaron de actividades artísticas, 
gastronomía y una atmósfera de ce-
lebración que reafirmó la identidad 
de la ciudad como cuna de la cultura 
maderera.

La secretaria de Gobierno del mu-
nicipio, Ana Paula Cejas, expresó por 
FM Master’s su satisfacción por los 
resultados de esta edición, resaltan-
do la importancia que este evento 
tiene para los habitantes de Tolhuin. 
“Es una fiesta que para los tolhuinen-
ses es muy importante y por supues-
to para toda la provincia. Desde hace 

La secretaria de Gobierno del municipio compartió sus conclusiones, pasada una nueva edición de la Fiesta Provincial, con el 
acostumbrado éxito de público en el evento más importante de la ciudad en términos culturales.

unos cuantos años es fiesta provin-
cial y por supuesto siempre estamos 
intentando que lleguemos a que sea 
declarada fiesta nacional”, señaló.

La celebración, que reúne tradi-
ciones vinculadas al trabajo de la 
madera, rinde homenaje a las raíces 
de Tolhuin y a los primeros pasos de 
su desarrollo como ciudad. “Tiene 
mucha importancia porque refle-
ja la identidad tolhuinense. Varias 
de las cuestiones que se muestran 
tienen que ver con el trabajo dia-
rio que hacen los trabajadores de la 
madera. De alguna manera es la im-
pronta que dio origen a esta ciudad 
hace 52 años atrás”, destacó Cejas, 
subrayando el carácter histórico y 
cultural de la fiesta.

La programación incluyó una 
amplia variedad de actividades des-

tinadas a atraer tanto a la comuni-
dad local como a los visitantes de 
ciudades vecinas como Ushuaia y 
Río Grande. “Tuvo una gran concu-
rrencia durante los tres días que se 
llevó adelante y estamos bastante 

contentos por eso”, indicó la funcio-
naria, quien además destacó la pre-
sencia masiva en el cierre musical a 
cargo de Ángelo Aranda, realizado el 
sábado por la noche en un Polidepor-
tivo colmado.

La combinación de actividades al 
aire libre y espectáculos en espacios 
cerrados fue favorecida por el clima, 
que acompañó con dos jornadas de 
sol radiante. Según Cejas, “la ima-
gen era de familias recostadas en el 
predio, como quien tiene su día de 
campo, en el pasto, compartiendo, 
mientras algunos artistas de folklore 
tocaban en el escenario callejero”.

Entre los atractivos destacados, el 
circuito gastronómico y el recorrido 
de escultores captaron la atención 
del público. La competencia de es-
cultores, que contó con participan-
tes locales y de países vecinos como 
Uruguay, fue uno de los puntos altos 
de la celebración. “Aprovecho para 
agradecer a los escultores que par-
ticiparon tanto de Río Grande, Us-
huaia y también de países vecinos. 
Es uno de los mayores atractivos de 
la fiesta”, expresó Cejas.

La secretaria también resaltó la 
particularidad de que este evento 
deje un legado tangible en la ciu-
dad: las esculturas creadas durante 
la fiesta. “No tiene esta cuestión efí-
mera que termina y ya está, porque 
quedan las esculturas. Van quedando 
como en el registro de la ciudad las 
obras del trabajo de los escultores y 
hay esculturas que son realmente be-
llísimas”, afirmó.

Estas obras no solo embellecen 
Tolhuin, sino que también represen-
tan un patrimonio cultural para sus 
habitantes y visitantes. Según expli-
có Cejas, el municipio se ocupa de 
conservar y revalorizar estas piezas 
para exhibirlas en distintos puntos 
de la ciudad. “Una vez que nos dejan 
esos bellísimos trabajos que realizan 
los escultores durante la competen-
cia, nuestro escultor municipal dedi-
ca un buen tiempo a que esas obras 
puedan tener el tratamiento que co-
rresponde. Eso después es apreciado 
por los vecinos y vecinas que valoran 
esos trabajos”.

UN CLÁSICO EN TOLHUIN



17 de Diciembre de 2024 | TIEMPO FUEGUINO  |  11

ADVIERTEN SOBRE DEMORAS EN 
RENAPER PARA ENTREGAR DNI

El secretario de Justicia y Bienestar 
Ciudadano de Tierra del Fuego, Gonza-
lo Carrillo, advirtió sobre demoras en 
los tiempos de entrega del Documento 
Nacional de Identidad (DNI) por parte 
del Registro Nacional de las Personas 
(Renaper), un trámite esencial para 
aquellas familias fueguinas que pla-
nean vacacionar fuera de la provincia, 
especialmente para quienes opten por 
el tránsito terrestre y deben cruzar las 
fronteras chilenas.

Carrillo destacó la importancia de 
contar con la documentación al día, 
señalando que, debido a las demoras 
actuales, es fundamental gestionar el 
DNI con suficiente antelación. “Lo ve-
nimos promocionando hace bastantes 
meses, la idea es tener el DNI en lo po-
sible bien confeccionado, ya hecho. En 
Renaper para entregar la documenta-
ción tardan casi unos 40 días”, expli-
có, haciendo énfasis en que este plazo 
puede resultar un obstáculo para quie-
nes deseen viajar en enero.

La situación varía según el medio 
de transporte. Para aquellos que viajan 
por vía aérea, el funcionario destacó la 
utilidad de la plataforma Mi Argentina, 
que permite acceder al DNI digital. “Si 
salen por avión, pueden utilizar la pla-
taforma Mi Argentina y está el DNI ahí, 
por más que lo hagan hoy, ya lo pue-
den habilitar en la plataforma y salir 
por avión”, afirmó.

Sin embargo, para quienes plani-
fican un viaje terrestre, las exigencias 

El secretario de Justicia y Bienestar Ciudadano actualizó información sobre el trámite de DNI, obligatorio para salir de la provincia 
principalmente por tierra, de manera de agilizar el tránsito fronterizo en época de verano.

VACACIONES FUEGUINAS

son mayores. “En la parte terrestre va 
a ser un poquito más complicado, ob-
viamente, porque tenemos que cru-
zar la frontera con Chile y nos piden 
el DNI físico y el acta de nacimiento, 
fundamentalmente que la pueden 
retirar en el Registro Civil de las 60 
Viviendas”, precisó Carrillo. Este trá-
mite adicional responde a los requi-
sitos específicos establecidos por las 
autoridades chilenas para el cruce 
fronterizo.

Sobre los motivos detrás de las 
demoras en el Renaper, Carrillo men-
cionó: “No sé qué están cambiando. 
Están en 40 días, subieron 10 días 
nada más, pero hoy en día, 40 días, 
para salir en enero, es complicado”.

Como parte de las medidas para 
facilitar el acceso a la documenta-
ción, se habilitó un móvil para la tra-
mitación de DNI y pasaportes, que 
se encuentra operativo en Ushuaia. 
“Está funcionando enfrente de Casa 
de Gobierno. Todo diciembre vamos a 
estar ahí en San Martín 450 los miér-
coles y los viernes de 9 de la mañana 
a 2 de la tarde. Está funcionando muy 
bien”, detalló Carrillo.

El secretario también destacó el 
elevado nivel de demanda que este 
servicio ha recibido, lo que eviden-
cia la preocupación de la ciudadanía 
por estar al día con sus trámites antes 
de la temporada de vacaciones. “Nos 
asombró a todos, hay mucha gente 
esperando ahí en Casa de Gobierno 

para hacerse el trámite de DNI y pa-
saporte, que es lo que hace el móvil 
nada más”, concluyó.

Ante este panorama, las autori-
dades insisten en la importancia de 
prever los tiempos necesarios para 

la tramitación del DNI, especialmen-
te en los casos de viajes terrestres, y 
recomiendan utilizar las alternativas 
disponibles para agilizar el proceso y 
evitar contratiempos durante las vaca-
ciones.
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PERROS ENTRENADOS PARA ASISTENCIA

QUÉ HARáN LOS LABRADORES PINKY Y 
ZUCCHINI EN USHUAIA
La psicóloga Constanza Cano, especialista en canes entrenados para asistencia, compartió información de la llegada de dos 
perros labradores a Ushuaia, para involucrarlos con familias fueguinas que requieren de estas especiales ayudas.

La semana pasada, Ushuaia son-
rió con la llegada de dos perros labra-
dores entrenados para asistir a niños 
con autismo, en el marco de un pro-
grama impulsado por la Asociación 
Bocalán Argentina, cuya referente 
en la provincia es la psicóloga Cons-
tanza Cano, especialista en canes de 
asistencia. Estos perros, llamados 
Pinky y Zucchini, serán integrados 
en familias fueguinas que requieren 
este tipo de apoyo para mejorar la ca-
lidad de vida de los menores.

En diálogo con FM Master’s, Cano 
explicó el propósito de la llegada de 
estos animales, detallando que “son 
perros de trabajo, puntualmente son 
perros de asistencia que están entre-
nados para trabajar. En este caso en 
particular, los dos que entregamos 
son para dos niños con condición de 
autismo”. 

Según la psicóloga, existen dife-
rentes tipos de perros de asistencia 
que se entrenan según las necesi-
dades específicas de las personas. 
Además de los perros para niños con 
autismo, también están aquellos des-
tinados a personas con movilidad re-
ducida, personas no videntes y otros 
grupos con necesidades particulares.

El proceso de selección y entrena-
miento de estos perros es exhaustivo 
y especializado. Cano subrayó que 
“los perros se entrenan y se selec-
cionan casi desde antes de nacer. Es 
muy importante conocer la genética 
de los padres de los cachorros, enfer-
medades previas”. 

En este sentido, se realizan tests 
para evaluar el temperamento de los 
animales, asegurando que solo aque-
llos con las características adecuadas 
para cumplir con su función de asis-

tencia sean seleccionados. A partir 
de los seis meses, los perros comien-
zan un entrenamiento formal que 
puede durar hasta el momento en 
que se les asigna una familia.

El tipo de entrenamiento depen-
de de las necesidades de la persona a 
la que se destine el perro. Por ejem-
plo, en el caso de una persona con 
movilidad reducida, los perros son 
entrenados para realizar tareas espe-
cíficas como “apagar la luz, abrir ca-
jones, abrir puertas, juntar las llaves, 
alcanzar las billeteras”. 

En cambio, para los niños con 
autismo, el entrenamiento se centra 
en características como la seguridad 
vial y la prevención de fugas, dado 
que muchos niños con autismo tie-
nen tal tendencia. Cano explicó que 
estos perros son entrenados como 
“perros ancla”, lo que significa que, 
cuando el niño tira de un cinturón 
de seguridad, el perro se ancla y evita 
que el niño se aleje. 

Además, los perros juegan un pa-
pel crucial en el manejo de trastor-
nos del sueño, ayudando a los niños 
a conciliar el sueño mediante la cer-
canía física y la seguridad emocional 
que brindan.

La selección de las familias que 
recibirán estos perros es un pro-
ceso detallado. Cano comentó que 
“cuando una familia se comunica 
con Bocalán, se hacen determinadas 
entrevistas de admisión al programa 
y entonces vas conociendo a la fami-
lia, las características del niño y lo 
que esa familia necesita”. 

Para las familias, el perro se con-
vierte en una herramienta funda-
mental para mejorar su día a día, 

aunque el proceso de integración 
requiere un esfuerzo adicional por 
parte de los padres. Como explicó 
Cano, “es todo un trabajo también 
para las familias porque se tienen 
que transformar rápidamente en 
entrenadores de perros, porque los 
niños no los manejan, sino que los 
manejan algunos de los adultos de 
la familia”.

La familia que recibió a Zucchi-
ni, tiene un niño con autismo. La 
psicóloga relató cómo el perro ha 
transformado la experiencia coti-
diana de la familia, especialmente 
a la hora de salir a lugares públi-
cos. “La familia de Zucchini no po-
día salir a comer a restaurantes o a 
confiterías porque la pasaban mal, 
porque el niño se levantaba todo el 
tiempo de la mesa y demás. Ahora 
justo estamos entrenando acá en 
el centro y ha podido permanecer 

en la mesa, han podido almorzar y él 
está con ella acompañándolo, lo ma-
neja el papá”. 

Este tipo de avances en la adapta-
ción del niño y la familia con la ayu-
da del perro es una de las principales 
razones por las cuales los perros de 
asistencia son tan importantes en la 
vida de estas personas.

El trabajo de la Asociación Boca-
lán Argentina, que entrena y entrega 
perros de asistencia, ha logrado sig-
nificativos avances en la inclusión y 
apoyo a personas con autismo y otras 
discapacidades en la región. El caso 
de Pinky y Zucchini, los dos labrado-
res que llegaron a Ushuaia, no es solo 
un ejemplo de cómo la intervención 
canina puede mejorar la calidad de 
vida de los niños con autismo, sino 
también de cómo la comunidad fue-
guina se beneficia de este tipo de 
programas innovadores.
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CÓRDOBA

FAMILIAS CELEBRARON LA 
INAUGURACIÓN DE LA CASA DE JÓVENES 
FUEGUINOS Y SANTACRUCEñOS

La Fundación “Volver a Casa” 
-conformada por padres y madres 
que acompañan a los estudiantes 
que deciden estudiar fuera de la 
provincia- destacaron esta inau-
guración. 

Días atrás,  el  intendente de 
Río Grande, Martín Perez y su 
par de Río Gallegos inauguraron 
la Casa de Jóvenes Fueguinos y 
Santacruceños “Ignacio Studer”. 
Este espacio ya está abierto para 
recibir y acompañar los proyectos 
de vida de los y las jóvenes que se 
encuentran estudiando lejos de 
sus hogares.

La Casa de Jóvenes recibirá a 
los y las jóvenes de ambas pro-
vincias,  quienes contarán con un 
lugar para reunirse,  recibir apo-
yo en sus trayectorias educativas, 
sumarse a talleres recreativos y 
acceder a propuestas vinculadas 
a la prevención en materia de sa-
lud y bienestar.

En tal  marco, padres de estu-
diantes riograndenses y miem-
bros de la Fundación “Volver a 
Casa” celebraron la inauguración 
de la Casa de Jóvenes, espacio 
que será un punto de encuen-
tro que unirá a Córdoba con las 
provincias de Tierra del Fuego y 
Santa Cruz, y traerá tranquilidad 
a las familias al  convertirse en un 
lugar en donde sus hijos se sien-
tan contenidos.

Luis Galindo, referente de 
“Volver a Casa” y papá de Anto-
nela,  futura egresada de la carre-
ra Contador Público, señaló que 
“los padres estamos muy felices y 
agradecidos con el  Municipio de 
Río Grande por decidir y tener la 
voluntad de acompañar a nues-
tros jóvenes universitarios.  La 
Casa, sin duda, será para ellos un 
lugar de contención y apoyo en su 
etapa estudiantil”.

Por su parte,  Marcela Quiro-
ga integrante de “Volver a Casa” 
y madre de Giuliano, que estudia 
Trabajo Social,  y de Valentín, es-
tudiante de Sociología,  subrayó 
que “para nosotros como padres 
y miembros de ‘Volver a Casa’,  la 
Casa de Jóvenes en Córdoba em-
pezó como una pequeña idea y 
hoy saber que los chicos van a te-
ner contención y acompañamien-
to es un sueño. Además, el  hecho 
de que van a poder compartir  con 
chicos de Santa Cruz es hermoso, 
porque además les permitirá que 
conozcan a más gente del sur”.

Este espacio -ubicado en Félix olmedo 2017 de la ciudad de córdoba- será un lugar donde las y los riograndenses y santacruceños 
podrán reencontrarse, divertirse y sentirse acompañados lejos de casa. 



  TIEMPO FUEGUINO |  17 de Diciembre de 202414 | 

SE VIENE LA EXPO FERIA 
NAVIDEñA 

La Municipalidad de Ushuaia invi-
ta a vecinos y vecinas a la Expo-Feria 
Edición Navideña que se realizará des-
de el viernes 20 hasta el lunes 23 de di-
ciembre, de 14 a 21, en el microestadio 
“Cochocho” Vargas.

Durante esos días más de 400 em-
prendimientos, cooperativas y el Mer-
cado Concentrador ofrecerán diversas 
propuestas para preparar la mesa na-
videña, regalar, o decorar el hogar en 
las fiestas.

La secretaria de Políticas Sociales 
Sanitarias y Derechos Humanos, Yani-
ra Martínez, destacó “la importancia 
de este tipo de evento para que cien-
tos de emprendedores y cooperativas 
puedan exponer y comercializar sus 
productos en el marco de estas fiestas 
de fin de año, lo cual se traduce en un 
acompañamiento para poder generar 

LA MUNICIPALIDAD PARTICIPÓ DE 
LA CANINATA QUE ORGANIZÓ ARAF

La Municipalidad de Ushuaia a tra-
vés de la Dirección de Zoonosis depen-
diente de la Secretaría de Políticas So-
ciales, Sanitarias y Derechos Humanos 
entregó 160 antiparasitarios, 36 vacunas 
antirrábicas, y además se implantaron 
siete microchips a perros y se asesoró a 
las vecinas y vecinos sobre la tenencia 
responsable de mascotas en la caninata 
que organizó ARAF.

El encuentro tuvo lugar en la tarde 
del domingo en las afueras de la Casa 
Beban, donde los voluntarios y volun-
tarias de ARAF llevaron adelante una 
jornada del que formaron parte cien-
tos de vecinos, donde muchos ellos se 
acercaron para pasear a los perros que 
aguardan ser adoptados en los caniles 
de la municipalidad.

En tanto, allí, el equipo de profesio-
nales de la Dirección de Zoonosis estu-
vo en el Quirófano Móvil para garanti-
zar servicios gratuitos sobre castración, 
identificación de ADC con microchip, 
entrega de antiparasitarios, colocación 
de vacuna antirrábica y también aseso-
rar sobre los requisitos y cuidados para 
poder adoptar un animal.

Desde el área indicaron que el ba-
lance de la jornada fue del todo positiva, 
pero también es importante recordar 
que los servicios continúan ofrecién-
dose en forma gratuita, y para mayor 
información pueden comunicarse al te-
léfono (2901) 422377 o whatsapp (2901) 
608089 y correo electrónico: dir.zoono-
sis@ushuaia.ar

USHUAIA

ingresos y llegar más vecinos y veci-
nas interesados”.

Por su parte, el subsecretario de 
Desarrollo Comunitario, Erick Gar-
cía, comentó que “gracias a la articu-
lación de distintas áreas y a pedido 
del intendente Walter Vuoto se puso 
a disposición esta propuesta que en 
los últimos meses se vino gestando 
junto a los distintos emprendedores 
y al Mercado Concentrador, y espe-
ramos una gran asistencia de veci-
nos y vecinas”.

Quienes concurran a la expo po-
drán acceder a una amplia gama de 
propuestas de rubros como artesa-
nías, regalería, indumentaria, cal-
zados, productos para el hogar, gas-
tronomía y alimentos secos, además 
del circuito del Mercado Concentra-
dor con productos de la canasta bá-
sica familiar.

USHUAIA



17 de Diciembre de 2024 | TIEMPO FUEGUINO  |  15

RÍO GRANDE Y TOLHUIN LANZAN EL PROGRAMA 
TURÍSTICO “ VERANO FUEGUINO 2025”

Cabe destacar que ambas ciudades 
vienen trabajando en diferentes pro-
puestas turísticas para los vecinos y tu-
ristas que arriban a visitarlas a lo largo 
de todo el año. Por ello, en esta tempo-
rada de verano, se unieron con el propó-
sito de evidenciar las riquezas naturales 
y culturales que poseen.

Los Municipios de Río Grande y Tol-
huin, lanzaron de manera oficial el “Pro-
grama Verano Fueguino 2025”, el cual 
busca fortalecer lazos entre ambas loca-
lidades y promover el potencial turístico 
de la región. La presentación del progra-
ma se llevó a cabo en un evento conjun-
to, con la participación de funcionarios 
de ambos Municipios, prestadores tu-
rísticos, representantes de INFUETUR, 
productores locales, miembros de la Co-
munidad Rafaela Ishton, Cámara de Co-
mercio de Río Grande y representantes 
de la Cámara de Turismo de Tolhuin.

Al respecto, el gerente de la Agencia 
de Deportes, Cultura y Turismo, Sebas-
tián Bendaña, afirmó que “el vínculo 
entre Río Grande y Tolhuin se viene 
dando en materia de distintas políticas 
públicas y ahora estamos reafirmándo-
lo en materia turística. De esta manera, 
vamos a trabajar mancomunadamente 
en potenciar el turismo, entendiendo 
que es una actividad que en momentos 
de crisis ha sido el motor para la recupe-
ración económica de diversos sectores”.

En el marco del convenio celebrado entre los Municipios de Río Grande y Tolhuin, se llevó adelante la presentación del “Programa 
Verano Fueguino 2025” con el objetivo de impulsar el desarrollo regional e incentivar el turismo local.

“Vamos a tener un verano donde 
muchos vecinos van a quedarse en 
nuestra región y es ahí donde el Es-
tado debe estar presente en materia 
turística. Sumando propuestas depor-
tivas, culturales, para todo lo que será 
esta temporada de verano”, agregó el 
funcionario.

Por su parte, la subsecretaria de 
Turismo, Alejandra Montelongo, des-
tacó que “Verano Fueguino 2025 va a 
ofrecer diferentes salidas recreativa 
para incentivar la circulación del tu-
rismo interno. En esta oportunidad, 
vamos a trabajar conjuntamente con 
diferentes áreas como la Dirección de 
Inclusión Deportiva, la Subsecretaria 
de Cultura, y Áreas Protegidas de la 
provincia, quienes nos van a acompa-
ñar en los recorridos que realizaremos 
en ambas localidades. Río Grande y 
Tolhuin, son 2 destinos emergentes. 
Por eso mismo, trabajamos desde el 
principio de la gestión para posicionar 
a nuestras ciudades en el mapa turísti-
co provincial”.

Finalmente, el Secretario de Tu-
rismo y Producción del Municipio de 
Tolhuin, Angelo Fagnani, resaltó que 
“la articulación con Río Grande para 
nosotros es necesaria y tiene que ver 
con recorrer todos los otros puntos 
que conforman la Isla Grande de Tie-
rra del Fuego y, de esta manera, hacer 

INTERÉS GENERAL

un programa más equitativo y abarca-
tivo. Para nosotros el turismo es muy 
importante porque lo entendemos 
como una política social para el desa-
rrollo de Tolhuin, sobre todo por los 
beneficios que genera la actividad en 
la ciudad”.

Cabe destacar que, este jueves 19 a 
partir de las 10 horas, inician las ins-
cripciones de manera presencial en el 
Centro Deportivo Municipal. Las mis-

PAPá NOEL RECORRE LOS BARRIOS 
DE LA CIUDAD

El Municipio de Río Grande esta-
rá presente con Papá Noel en los dis-
tintos barrios de la ciudad hasta el 19 
de diciembre inclusive. Las infancias 
podrán saludarlo, tomarse fotografías 
con él y renovar su espíritu navideño. 

Con el propósito de brindar una 
tarde de magia y diversión a los niños y 
niñas de la ciudad, el Municipio, a tra-
vés de la Secretaría de Gestión Ciuda-
dana, realizará un recorrido con Papá 
Noel por los diferentes barrios de la 
ciudad.

De este modo, hoy lunes 16 esta-
rá presente en el CCM del Bº Austral 
(Hoiken N.° 511), el martes 17 visitará 

RÍO GRANDE

LA AJEDRECISTA JAZMIN DONDA, 
CAMPEONA EN EL SUDAMERICANO 
DE AJEDREZ 

En la ciudad de Colonia del Sacra-
mento, Uruguay, se disputó el XX Fes-
tival Sudamericano de la Juventud de 
Ajedrez con presencia de la joven fue-
guina, Jazmín Donda, entre otros 300 
ajedrecistas de toda Sudamérica.

La representante del Club de Ajedrez 
de Río Grande se proclamó bicampeo-
na sudamericana sub-12 femenino (un 
año atrás obtuvo el logro en Florianópo-
lis, Brasil).

También en el evento estuvo presen-

te el reconocido Leandro Plotinsky, ár-
bitro del Magistral de Río Grande, quien 
fue la máxima autoridad en el certamen 
sudamericano.

Paralelamente, Jazmin al consagrar-
se campeona en el país vecino, fue reco-
nocida y galardonada por el Gobierno 
de Tierra del Fuego en la pasada “Gala 
de la excelencia Deportiva 2024” evento 
que destacó la trayectoria deportiva de 
la temporada 2024 realizada en la capi-
tal fueguina.

TIERRA DEL FUEGO

la Casa del Vecino en Chacra IV (José 
Romero N.º 3090) y el miércoles 18 
llegará al CCM del CGT (Victoria 
Ocampo N.° 1066). Dichos recorri-
dos serán de 17 a 19 horas.

Finalmente, el jueves 19, Papá 
Noel estará de 14 a 16 horas en el 
CCM del AGP (Padre Muñoz N.° 
1116) y de 17 a 19 visitará la Casa 
Municipal del barrio CAP (Portolán 
N.° 465).

Durante los diversos recorridos, 
las infancias de la ciudad tendrán la 
oportunidad de acercarse, sacarse 
fotos y entregar su carta de regalos a 
pocos días de la Navidad. 

mas se realizarán cada 15 días.
El cronograma de salidas en enero 

incluye visitas a: Estancia José Menén-
dez, Punta Popper - Oveja Negra, Cabo 
Nombre, Laguna del Indio, Sendero Tol-
ve Kereskin; Estancia María Behety, La-
guna Negra, San Sebastián – Punta Ba-
sílica y Cabo San Pablo. Las actividades 
están destinadas a personas a partir de 
los 12 años y según el nivel de dificultad 
tendrán límite de edad máxima.
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MERCADO LIBRE HABILITÓ LAS 
COMPRAS AL EXTERIOR
Tras la flexibilización de las regulaciones, Mercado Libre se posicionó como otro jugador del mercado que apuesta a la venta de 
productos directos del exterior. ¿qué cambia para los usuarios?

Tras la desregulación de las com-
pras “puerta a puerta” en el exterior, 
numerosos argentinos compartieron 
en redes sociales sus experiencias 
comprando en Amazon y recibien-
do los paquetes directamente en sus 
hogares. Marcos Galperin, fundador 
de Mercado Libre, no pasó por alto 
esta tendencia. A partir de este lunes, 
Mercado Libre introduce una nueva 
funcionalidad que permitirá adquirir 
productos en el extranjero directa-
mente desde su plataforma.

La compañía destaca que este lan-
zamiento forma parte de su esfuerzo 
por simplificar el comercio global y 
mejorar la experiencia de sus usua-
rios.

¿Qué cambia para los usuarios?
La iniciativa de Mercado Libre 

busca ampliar y diversificar la oferta 
de productos para beneficiar a millo-
nes de usuarios. En esta primera eta-
pa, permitirá que vendedores radica-
dos en Estados Unidos publiquen sus 
artículos en la versión argentina del 
marketplace, aumentando de manera 
significativa el inventario disponible 
para los consumidores.

En los próximos días, los usuarios 
podrán acceder a un catálogo amplia-
do con más de 2 millones de nuevos 
artículos. Las categorías más benefi-
ciadas por esta expansión serán tec-

nología, moda, belleza, juguetes y 
calzado.

Un dato muy importante es que 
esta nueva funcionalidad estará dis-
ponible desde el lunes para un grupo 
selecto de usuarios, y se irá habili-
tando gradualmente para todos. Por 
el momento los productos vendrán 
de EEUU, pero China es otro de los 
mercados que estarán en la siguien-
te etapa. Se espera que los pagos se 
puedan realizar en pesos, usando la 
cotización “DÓLAR MELI”.

Cómo serán los envíos de los pro-
ductos

Se podrán elegir entre dos opcio-
nes de envío:

Mercado Envíos Full: Mercado 
Libre almacena y distribuye los pro-
ductos.

Mercado Envíos Direct: El vende-
dor se encarga del envío.

En todos los casos, los gastos 
aduaneros y el ingreso de los pro-
ductos al país se incluirán en un 
único monto total que se mostrará 
al usuario, de forma similar a lo que 
ocurre con Amazon o Tiendamia. 
Además, la reciente flexibilización 
del régimen de envíos courier, anun-
ciada por el Ministerio de Economía, 
facilitó este tipo de transacciones.

La nueva reglamentación ele-
va el límite por envío de u$s1.000 

CONSUMO

a u$s3.000 y elimina los aranceles 
aduaneros para los primeros u$s400 
de cada compra destinada al uso 
personal. En estos casos, solo se 
abona el IVA.

Con la gran escala de Mercado 
Libre, se espera que los precios sean 
similares a los de Amazon (o apenas 
más altos), lo que podría generar 
ahorros de hasta un 40% en pro-
ductos electrónicos, lo que afectaría 
considerablemente a cadenas como 
Frávega o la nueva OnCity.

LLEGÓ EL PriMEr AViÓn F-16 
PARA LA FUERZA AÉREA

ACTUALIDAD

“Una gran noticia para nuestra 
defensa y un motivo de orgullo para 
todos los argentinos”, destacaron 
desde las redes del Ministerio de De-
fensa.

Llegó a Argentina el primer avión 
F-16 a bordo del Hércules C-130 de la 
Fuerza Aérea que será utilizado para 
instrucción y adiestramiento.

La llegada de la aeronave fue con-
firmada por el Ministro de Defensa, 
Luis Petri, a través de su cuenta en la 

red social X. Esta unidad fue ensam-
blada por los técnicos de la Fuerza Aé-
rea Argentina y de la Real Fuerza Aérea 
de Dinamarca.

“¡TENEMOS EL PRIMER F-16 EN 
ARGENTINA! Hoy, el C-130 de la Fuer-
za Aérea Argentina aterrizó en El Pa-
lomar con el fuselaje a bordo, y siguió 
rumbo a Tandil para iniciar el armado. 
Una gran noticia para nuestra defensa 
y un motivo de orgullo para todos los 
argentinos”, destacó el Ministerio de 
Defensa.

El biplaza F-16B MLU Block 10 no 
es uno de los 24 aviones F-16 adqui-
ridos para la VI Brigada Aérea de la 
Fuerza Aérea Argentina (FAA) ya que 
esta unidad será destinada a la ins-
trucción del personal especialista y de 
los mecánicos para el adiestramiento 
de aviadores de combate.

Un Hércules C-130 fue el encargado 
de trasladar el fuselaje del avión des-
de Dinamarca, en tanto que por barco 
llegarán otros equipos y materiales ne-
cesarios para la puesta a punto de los 
sistemas de apoyo para los cazas que 
comenzaran a llegar el próximo año.

Luis Petri celebró la compra de los 
aviones F-16

Antes de la compra de los aviones, 
Petri recordó una carta de cooperación 
bilateral con su par danés, Troel Lund 
Pousen, a finales de marzo.

“Este es un salto enorme hacia una 
Fuerza Aérea más moderna, preparada 
para defender nuestra soberanía. Ar-
gentina recupera su capacidad super-
sónica, y esto recién empieza: ¡El cielo 
argentino, más protegido que nunca!”, 
explicó el ministerio de Defensa infor-
mó en su cuenta de X.

La adquisición de los aviones F-16 
tuvo su origen en marzo de 2024. En-
tonces, el ministro de Defensa, Luis 
Petri, firmó una carta de cooperación 
bilateral con su par danés, Troel Lund 
Pousen. La rúbrica permitió sentar las 
bases para proyectos futuros.
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CAMBIO EN EL PAGO DE PROPINAS 
DIGITALES: CUáL ES LA NOVEDAD

El mes pasado se habilitó el pago 
de propinas mediante medios elec-
trónicos. En ese momento, se deter-
minó que estas no generarían nin-
guna obligación impositiva para los 
comerciantes, dado que no forman 
parte de la remuneración de los tra-
bajadores. Asimismo, se estableció 
que las propinas no podían ser obje-
to de retenciones o percepciones por 
parte de los administradores de tar-
jetas o agrupadores de pagos. Ahora, 
se agregó una nueva aclaración para 
brindar mayor precisión sobre el tra-
tamiento de estas operaciones.

A través de la Resolución General 
11/2024 publicada en Boletín Oficial, 
las jurisdicciones adheridas al SIR-
TAC definieron lo siguiente: “a base 
de retención estará constituida por el 
monto total que se pague, excluidas 
las propinas, recompensas o gratifi-
caciones abonadas por el consumi-

dor de productos o servicios, cuan-
do las mismas se canalicen a través 
de los medios de pago sujetos al 
presente régimen de recaudación y 
estén perfectamente identificadas 
y desglosables, de acuerdo a los li-
neamientos del DNU 731/2024 o 
aquella disposición que en el futuro 
los modifiquen o sustituyan, no pu-
diendo deducirse importe alguno 
por retenciones que, en concepto 
de tributos nacionales, provinciales 
y/o municipales pudieran corres-
ponder”.

Cómo funcionan las propinas 
electrónicas

En esta primera etapa el sistema 
incluye a los rubros de gastrono-
mía, hotelería, expendio de com-
bustibles y deliverys. Todos estos 
comercios tienen la obligación de 
ofrecer esta opción a los consumi-
dores.

Estos últimos, además, podrán 
decidir el monto y cómo abonarla. 
Es decir, si prefieren pagar sumada 
al ticket final o entregada directa-
mente al empleado.

Por otro lado, la propina puede 
direccionarse sin desvíos a la cuen-
ta del trabajador, o puede abonarse 
en una cuenta aparte del local, se-
parada de la habitual. En este últi-
mo caso, el comercio debe pagarle 
ese dinero al trabajador en un plazo 
de 24 horas, ya sea de manera digi-
tal o en efectivo.

Desde el Gobierno aclararon 
que el mecanismo no impactará en 
ningún impuesto extra para los co-
merciantes, porque las propinas ya 
no podrán considerarse como parte 
del salario de los trabajadores. Por 
eso, no tendrá retenciones tributa-
rias.

Esto significa que también equi-

vale a una gratificación de libre dis-
ponibilidad para el empleado, sin 
intermediarios que se interpongan, 
pero de forma desregulada.

Qué provincias están adheridas al 
SIRTAC

El Sistema de Recaudación sobre 
Tarjetas de Crédito y Compra (SIR-
TAC) es una unificación de los regí-
menes de recaudación de IIBB. Su 
objetivo es simplificar los cobros, de 
manera que se te aplique una reten-
ción única por operación, incluso si 
hay varias jurisdicciones involucra-
das. Buenos Aires; Catamarca; Chaco; 
Chubut; Córdoba; Entre Ríos; Formo-
sa; Jujuy; La Rioja; Mendoza; Misio-
nes; Neuquén; Río Negro; Salta; San 
Juan; San Luis; Santa Cruz; Santiago 
del Estero; Tierra del Fuego. 

Provincias no adheridas al SIR-
TAC: CABA, Corrientes, La Pampa, 
Santa Fe, Tucumán.

UNO DE CADA TRES JUBILADOS ES POBRE EN LA 
ARGENTINA
De acuerdo a un trabajo elaborado por la UBA, se sumó más de medio millón de jubilados a esta situación, en la comparación 
interanual.

USHUAIA

En el último año, la pobreza entre 
los jubilados en Argentina se incre-
mentó de forma alarmante, duplican-
do su incidencia. Según un estudio pri-
vado, la tasa de pobreza en este grupo 
pasó del 13,2% en el primer semestre 
de 2023 al 30,8% en el mismo período 
de 2024, un aumento de 17,6 puntos 
porcentuales.

“Este dato muestra que 1 de cada 3 
jubilados vive en condiciones de po-
breza, y que en el último año más de 
medio millón de jubilados (542 mil 
personas) se sumaron a esta situa-
ción”, destaca el informe.

En el caso particular de los jubi-
lados, se observa un marcado incre-
mento en la proporción de personas 
afectadas por la pobreza. Aunque los 
mayores de 65 años continúan siendo 
el grupo etario con menor incidencia, 
el aumento en la pobreza dentro de 
este sector ha sido significativo duran-
te el último año, reflejando una vulne-

rabilidad creciente en esta población 
históricamente más resguardada.

Esa conclusión fue alcanzada a 
partir del estudio titulado “Pobreza 
e Indigencia: Perfiles de la pobreza. 
Propuestas para su abordaje en la Ar-
gentina reciente”, llevado a cabo por 
los investigadores Eduardo Chávez 
Molina (del Instituto Gino Germani, 
UBA y Universidad de Mar del Plata), 
José Rodríguez de la Fuente (del CO-
NICET y el Instituto Gino Germani) y 
Mariana Sosa (del CONICET).

El informe analiza exhaustiva-
mente la incidencia de la pobreza en 
diversos sectores de la población y 
destaca una realidad sorprendente 
de los últimos años: el aumento de la 
pobreza entre trabajadores en rela-
ción de dependencia formal, y no solo 
entre aquellos en empleos informales 
o precarios, como se solía pensar. En 
particular, en el grupo de asalariados 

INTERÉS GENERAL

formales, se observa una tendencia 
creciente en la pobreza, especialmen-
te en sectores como comercio, cons-
trucción, industria manufacturera y 
servicios de alojamiento y gastrono-
mía.

El estudio también clasifica a los 
trabajadores según su carga hora-
ria en tres grupos: ocupados plenos, 
sobreocupados y subocupados. En 
el caso de los subocupados, es decir, 
aquellos que trabajan menos horas de 
las necesarias o deseadas, se observa 
un notable incremento de la pobreza, 
que pasó del 40,9% en 2016 al 67,1% 
en 2024. Esto refleja su alta vulnerabi-

USHUAIA

lidad, ya que suelen enfrentar ingresos 
bajos e insuficientes, característicos de 
este tipo de empleo.

Sin embargo, la pobreza también 
aumentó de manera significativa entre 
los ocupados plenos y sobreocupados. 
En el caso de los ocupados plenos, la 
pobreza pasó del 17,4% en 2016 al 
37,9% en 2024, mientras que entre 
los sobreocupados subió del 20,2% 
al 44,4% en el mismo período. Esto 
muestra que, aunque el impacto de la 
pobreza es más severo entre los subo-
cupados, otros grupos también expe-
rimentaron un deterioro económico 
significativo.

ECONOMÍA
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HORÓSCOPO
Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Si usted pretende cumplir con 

todos los objetivos, debería poner 

más entusiasmo en lo que hace. 

Evite relajarse, ya que podría 

perder cualquier oportunidad.

Ponga todo su entusiasmo para 

poder concretar las metas. Ante 

todo, deberá tener en claro qué 

es lo que quiere realmente y 

esforzarse por conseguirlo.

Sepa que hoy despertará con 

mucha energía y con ganas de 

encontrar la felicidad después de 

tanto sufrimiento. Aproveche que 

se sentirá más jovial que nunca.

Transitará un día fuera de lo 

común y podrá aplicar su lado 

más perceptivo y libre. Haga lo 

que haga, se sentirá espléndido. 

Nadie podrá opacarlo.

Momento oportuno para que 

empiece a creer en su imaginación, 

será indispensable para resolver 

cualquiera de los inconvenientes 

que aparezcan.

Transitará un excelente momento 

para poner todo su esfuerzo y 

apostar a las cosas materiales con 

las que siempre soñó. Gracias a su 

inteligencia lo conseguirá.

Antes de avanzar, primero deberá 

tener en claro a dónde quiere 

llegar. Sepa que contará con el 

empuje necesario para conquistar 

todo lo que desee.

Deje de cometer siempre el 

mismo error al desvalorizarse 

continuamente. Aunque usted no 

lo vea, sus méritos son muy bien 

reconocidos por la gente que lo 

rodea.

Después de tantos inconvenientes, 

sería óptimo que organizara 

adecuadamente su vida personal. 

Haga los cambios que crea 

necesarios comenzando por su 

hogar.

No quiera volver a vivir sus viejas 

historias, intente abandonar su 

pasado. Comience a sobrellevar 

el presente de otra manera y se 

sentirá menos angustiado.

Prepárese, ya que será una 

excelente jornada para concretar 

esos proyectos pendiente que 

hace tiempo tiene y se le dificultó 
alcanzar por su irresponsabilidad.

Será una jornada donde se 

enfrentará con demasiadas 

opciones y tendrá que decidir la 

más conveniente. Relájese y espere 

a mañana para la determinación.

USHUAIA

MILEI REINICIA LA GIRA POR PROVINCIAS
Luego de regresar de Italia, el Presidente visitará esta semana Tucumán y Córdoba, dos distritos comandados por mandatarios 
dialoguistas. Primeras fotos con jefes provinciales luego de esquivar el debate por la “ley de leyes”.

Javier Milei retomará esta semana sus 
recorridas por las provincias con un rally 
que incluirá paradas en Tucumán y Cór-
doba, dos distritos gobernados por diri-
gentes del peronismo dialoguista. Se tra-
tará de los primeros desembarcos que el 
Presidente realizará en el territorio luego 
del fuego cruzado con mandatarios de di-
versas escuderías por no habilitar el deba-
te en el Congreso por el Presupuesto 2025.

Tras hablar en Cadena Nacional el pa-
sado 10 de diciembre para trazar un ba-
lance de su primer año en el poder, Milei 
viajó a Italia, donde mantuvo una reunión 
con la premier Giorgia Meloni, entre otras 
actividades. Ahora, reiniciará su agenda 
local y volverá a la ruta para recibir un pre-
mio y disertar ante empresarios y referen-
tes económicos.

Concretamente, el libertario visitará 
Tucumán el jueves, donde será distingui-
do por el premio Juan Bautista Alberdi. Un 
día después, el viernes, pisará Córdoba 
para participar de la inauguración de la 
nueva sede de la Bolsa de Comercio local.

Distinción en Tucumán y encuentro 
con Osvaldo Jaldo

En tierra tucumana gobierna el justi-
cialista Osvaldo Jaldo, quien rompió con 
Unión por la Patria (UP) para apoyar la 
ley Bases. Desde entonces, se convirtió en 
uno de los pilares de La Libertad Avanza 
(LLA) tanto en el Congreso como entre la 
liga de jefes provinciales. El 9 de Julio, fue 
anfitrión del Pacto de Mayo, que tenía 
como sede original a Córdoba, aunque la 
postergación de la firma abrió la puerta 
para pegarla al Día de la Independencia.

Jaldo, además, fue agasajado con un 

asado por Milei en la Quinta de Olivos, 
junto a sus pares de Catamarca, Raúl Ja-
lil; Misiones, Hugo Passalacqua; y Salta, 
Gustavo Sáenz, todos caciques que brin-
daron votos claves para sostener pro-
yectos del oficialismo en la Cámara de 
Diputados.

En Tucumán, el Presidente recibirá el 
premio “Juan Bautista Alberdi”, una ini-
ciativa de la Fundación Federalismo y Li-
bertad, que, como contó Ámbito, ya reci-
bieron los mandatarios uruguayos Julio 
María Sanguinetti y Luis Alberto Lacalle. 
El evento tendrá lugar en un hotel del 
centro de la capital provincial y, además 
del mandatario, también contará con la 
presencia del gobernador, al que se po-
dría sumar el catamarqueño Jalil.

Más allá de la buena hora que atra-
viesa la relación entre Javier Milei y Os-
valdo Jaldo, la provincia norteña no está 
exenta del armado oficialista que Karina 
Milei impulsa en todo el país. A fines de 
octubre, la secretaria general de la Presi-
dencia desembarcó allí junto a Martín y 
Lule Menem. También participó del rally 
el vicejefe del Interior, Lisandro Almi-
rón, oriundo del distrito. Semanas atrás, 
Almirón encabezó una recorrida por la 
provincia y se perfila como la principal 
espada libertaria allí, tras el alejamiento 
de Ricardo Bussi, quien prestó su estruc-
tura partidaria para la candidatura de 
Milei en 2023.

Paralelamente, la tropa violeta sumó 
entre sus filas al poderoso empresario 
azucarero Jorge Rocchia Ferro, quien 
mantuvo diversos coqueteos con el pe-
ronismo a lo largo de su carrera. Sin em-

ACTUALIDAD

bargo, tal vez con futuras pretensiones de 
disputar la primera magistratura local, 
Rocchia Ferro

La pulseada a cielo abierto en el jus-
ticialismo tucumano protagonizada por 
el actual mandatario y el senador Juan 
Manzur podría abrir una vía para la irrup-
ción de nuevos actores. En la Casa Rosada 
buscarán aprovechar esa oportunidad en 
2025, con objetivos más ambiciosos para 
los comicios a gobernador de 2027.

Visita a Córdoba, en medio de crisis 
PRO

La segunda estación en la bitácora de 
Milei será Córdoba, donde participará 
de la inauguración de la nueva sede de la 
Bolsa de Comercio. Allí hablará ante el cír-
culo rojo local, en un evento que también 
contará con la presencia del gobernador 
Martín Llaryora. Ante la consulta, desde 
la gestión vernácula descartaron una re-
unión entre ambos. “Lo va a recibir en el 
Aeropuerto y luego participa de la inau-
guración, que es en frente”, detallaron. El 
desembarco presidencial llegará en me-
dio de una hora compleja para la política 
en la provincia gobernada por el peronis-
mo díscolo.

Parte de la tensión por estos días pasa 
por las filas cambiemitas. La decisión de 
Mauricio Macri de intervenir el PRO cor-
dobés desató una crisis en el partido, que 
hasta entonces comandaba el diputado 
nacional Oscar Agost Carreño, quien no 
integra la bancada amarilla en el Congre-
so, sino Encuentro Federal, el espacio que 
comanda Miguel Ángel Pichetto.

Tras la jugada del expresidente, oficia-
lizada en la cumbre que el espacio man-

tuvo la semana pasada en el hotel Abasto, 
Agost Carreño presentó un recurso de 
nulidad ante la Justicia electoral. Cabe re-
cordar que el legislador había convocado 
a internas para febrero de 2025, buscando 
desactivar la movida de Macri. Como con-
tó Ámbito, el exmandatario explora ahora 
un acuerdo con la UCR Córdoba, con Ro-
drigo de Loredo a la cabeza, para contener 
el avance de LLA en uno de sus principales 
bastiones.

La jugada de los senadores macristas 
de brindar dar quórum en la sesión que fi-
nalmente terminó destituyendo a Edgardo 
Kueider fue leída como un vuelto por los 
constantes destratos que Macri denuncia 
por parte del oficialismo.

El distrito mediterráneo también es co-
diciado por la Casa Rosada. En noviembre, 
Karina Milei y su crew desembarcaron en 
tierra mediterránea para oficializar a LLA 
como partido político. Junto a ellos estu-
vieron también el diputado nacional Ga-
briel Bornoroni y Federico Sharif Menem, 
responsable de la juventud libertaria en el 
país y sobrino del presidente de la Cámara 
de Diputados.

Por su parte, el gobernador Martín 
Llaryora hace equilibrio y busca no perder 
protagonismo. Con la unción de Cristina 
Kirchner al frente del PJ, en el cordobesis-
mo descartaron la vuelta del mandatario al 
partido nacional. Por ese motivo, Llaryora 
deberá combatir con armas propias tan-
to a Milei como a Macri y la UCR, los tres 
grandes jugadores que apuestan a dar una 
muestra de autoridad en la provincia en 
2025.
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GUÍA DE SERVICIOS

TELÉFONOS úTILES

FARMACIAS DE TURNO        

BARCAZA

FRONTERA

COTIZACIONES

Hospital R                 
Policía Provincial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.c.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 
Gobierno de la Provincia

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF 

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476
421101 al 105

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/index.
php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/TABSA

FARMACIA TOLHUIN

Lucas Bridges 245

Tel: 02901 492424

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 

-1 ºc
Mínima 

-1ºc
Mínima 

-2ºc
Mínima 

-1º c
Máxima 

4ºc
Máxima 

2ºc
Máxima 

2º c

DÓLAR

HORARIO DE 
ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RíO GRANDE

RíO GRANDE

TOLHuIN

TOLHuIN

uSHuAIA

uSHuAIA IS. MALvINAS

USHUAIA                             (02901) RÍO GRANDE                       (02964)

Compra
$1000,00

Venta
$1020,00

Venta
$ 0,0655

CLIMA

AUSTRAL

Tel: 421206

Belgrano 397

USHUAIA

Kuanip 540 

Tel: 431053

Compra
$0,0605

Máxima 

3ºc
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